

Medienmitteilung

Kooperative Neutralität: Sieben Empfehlungen für ein Update der Schweizer Neutralität

(Zürich, 03. August 2022) - foraus - Forum Aussenpolitik hat heute seinen neuesten Policy Brief veröffentlicht. Angesichts des russischen Angriffskriegs in der Ukraine und der geopolitischen Herausforderungen ist es für die Schweiz zentral, ihre Neutralität differenziert und glaubwürdig auszugestalten. Bundespräsident Cassis hat dazu den Begriff der kooperativen Neutralität lanciert. Entscheidende Fragen zur Substanz dieses Begriffs bleiben jedoch offen. Die Autor:innen Carl Jauslin, Christina Graf und Lea Schaad präsentieren sieben konkrete Empfehlungen, wie eine solche zeitgemässe kooperative Neutralität aussehen sollte.

Eine zeitgemässe Interpretation der Schweizer Neutralität

Die neueste foraus-Publikation "Kooperative Neutralität: Sieben Empfehlungen für ein Update der Schweizer Neutralität" der Autor:innen Carl Jauslin, Christina Graf und Lea Schaad präsentiert eine umfassende Analyse und Gestaltungsvorschläge für eine zeitgemässe Neutralität. "Bundespräsident Ignazio Cassis spricht von einer kooperativen Neutralität. Wir führen aus, wie eine solche zeitgemässe Neutralitätspolitik aussehen könnte", so Lea Schaad.

Diese zeitgemässe Neutralität umfasst laut den Autor:innen drei Elemente: Sie ist wertebasiert, aktiv und kooperativ. Erstens soll Neutralität hinsichtlich der Konfliktparteien, nicht aber bezüglich der Werte gedacht werden. «Eine wertebasierte Neutralität erfordert, dass sich die Schweiz entlang ihrer eigenen verfassungsmässigen Grundprinzipien und Ziele positioniert, ohne sich per se auf die Seite von Staat A oder Staat B zu stellen», erklärt Carl Jauslin. Neutralität und Solidarität beziehungsweise die neutrale und die humanitäre Tradition der Schweiz sollen immer zusammen gedacht werden. Zweitens braucht es eine Politik mit Rückgrat: Von einer Neutralitätspolitik des Stillsitzens, Abseitsstehens und der aussenpolitischen Enthaltensamkeit hin zu einer Neutralität der proaktiven Positionierung, basierend auf dem Verfassungs- und dem Völkerrecht. Drittens müssen wir uns von der Illusion einer umfassenden Unabhängigkeit verabschieden, die das Schicksal der Schweiz vom Ausland isoliert betrachtet, und hin zu einer kooperativen Neutralität bewegen, die den Fokus auf einer unabhängigen Positionierung legt.

Leitlinien für eine glaubwürdige Neutralitätspolitik

Zusätzlich braucht es gewisse Rahmenbedingungen, welche eine zeitgemässe Neutralität erst wirksam machen. So fordern die Autor:innen vom Bundesrat neben dem kommenden Neutralitätsbericht Leitlinien für eine glaubwürdige Neutralitätspolitik, die alle vier Jahre erneuert werden. «Neutrale Staaten können eine wichtige Funktion für den Frieden und die Stabilität einnehmen. Die Schweiz sollte sich innen- und aussenpolitisch für eine inklusive Weiterentwicklung der Neutralität einsetzen, die den geopolitischen Herausforderungen entspricht», sagt Christina Graf. Überdies soll sich die Schweiz für eine Koalition mit anderen

neutralen Staaten einsetzen, um die Vertretung neutraler Staaten in internationalen Gremien zu stärken.

Zum Download der Publikation «Kooperative Neutralität: Sieben Empfehlungen für ein Update der Schweizer Neutralität».

Kontakte:

Carl Jauslin, Lead-Autor & foraus Co-Programmleiter Völkerrecht

carl.jauslin@foraus.ch | 079 935 16 09

Christina Graf, Co-Autorin & foraus Co-Programmleiterin Diplomatie & Internationale Akteure

christina.graf@foraus.ch | 077 419 60 48

Lea Schaad, Co-Autorin & foraus-Redakteurin Blog

lea.schaad@foraus.ch | 078 694 24 74

Riccardo Bussmann, foraus Kommunikationsleiter

riccardo.bussmann@foraus.ch | 079 427 72 93

Badenerstrasse 431

CH-8003 Zürich

+41 501 68 65

office@foraus.ch

www.foraus.ch

Über foraus - Forum Aussenpolitik

Der unabhängige Think Tank foraus publiziert wissenschaftlich fundierte Handlungsempfehlungen in Form von Diskussionspapieren, Kurzanalysen sowie Blogposts und veranstaltet hochkarätige Debatten mit dem Ziel, innovative Lösungen für die Aussenpolitik von morgen zu schaffen. foraus wurde 2009 gegründet und verfügt als gemeinnützige Grassroots-Organisation über ein umfassendes, schweizweites sowie internationales Netzwerk von Ehrenamtlichen.